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Local: Brasília - DF 

Data: 03 a 05 de novembro de 2021 

 

Participantes  

Coordenadora Nacional: Engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares - Crea-PB 

Coordenador Nacional Adjunto: Eng. civ. e de seg. trab. Paulo Roberto de Oliveira- Crea-SC 

Coordenadores de Comissões:  

 

CREA-AC Eng. civ. Joaquim Ferreira do Nascimento Júnior 

CREA-AL Eng. civ. Digerson Vieira Rocha  

CREA-AM Eng. civ Arlindo Pires Lopes 

CREA-AP Eng. civ. Mauro Dantas da Costa  

CREA-BA Eng. ftal. Dalton Longue Júnior (Virtual) 

CREA-CE Eng. (ausente) 

CREA-DF Eng. civ. Eduardo Luis Lafetá de Oliveira 

CREA-ES Eng. mec. Ildebrando José dos Santos 

CREA-GO Engª. agr. Cristiane Rodrigues 

CREA-MA Eng. civ. Luis Antônio Simões Hadade  

CREA-MG Eng. civ. Salustiano Teixeira 

CREA-MS Eng. mec. Reginaldo Ribeiro de Sousa 

CREA-MT Eng. civ. . civ. Jesuel Alves de Arruda (virtual) 

CREA-PA Eng. eletric. Ricardo Guedes Accioly Ramos 

CREA-PE Eng. civ. Jurandir Pereira Liberal  

CREA-PI Eng. eletr. Moacyr Freitas de Almendra Gayoso Júnior 

CREA-PR Eng. civ. Itamir Montemezzo 

CREA-RJ Eng. civ. Carmen Lúcia Petraglia 

CREA-RN Eng. eletric. Roberto Wagner Costa Fernandes  

CREA-RO Engª. civ. Raissa Caroline Mattos Chagas 

CREA-RR Engª. civ. Jucilene Barbosa da Costa 

CREA-RS Eng. agr. Dulphe Pinheiro Machado Neto 

CREA-SE Eng. eletric. André Luis Silva de Araújo  

CREA-SP Eng. eletric. Ricardo Henrique Martins 

CREA-TO Eng. civ. Elievan Marques dos Santos 

 

Convidados  

Presidente do Tribunal de Contas da União (TCU), ministra Ana Arraes 
Conselheiro federal e representante da CEEP na CNCE, eng. eletric. Modesto Ferreira dos Santos Filho. 

Conselheira federal e diretora do Confea Engª. mec. Michele Costa Ramos. 

Superintendente de Integração do Sistema-SIS, Eng. civ. Osmar Barros Júnior 

Gerente da GRI do Confea, eng. amb. Renato  Renato Muzzolon 

Superintendente de Gestão e Estratégia do Confea,  Renato Barros. 
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Gerente de Tecnologia da Informação, Rodrigo de Souza Borges. 

Gerente da GRI do Confea, eng. amb. Renato  Renato Muzzolon 

Subprocurador Jurídico do Confea, João de Carvalho Leite Neto 

Assessora Jurídica do Crea-SC, Márcia Ida Dutra Azevedo Coutinho 

Assessora Jurídica do Crea-SE  Elaine Filizola 

Assessora do Crea-GO,  Letícia Carvalho Moreira Dafico.  

Assessor do Crea-PR eng. civ. Paulo César Markovicz 

Assessor do Crea-RN,  André Luiz Abreu de Moura  

Assessor do Crea-GO, Marcelo Vieira Gomes 

 

Apoio: 

Analista CNCE-Confea: Eng. civ. Ricardo Sotto-Maior 

Assistente CNCE-Crea-PB: Adv.Tainá de Freitas 

 

DESENVOLVIMENTO DA PAUTA 

 

03 de novembro de 2021 

 

1. Abertura da 4ª Reunião Ordinária da Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética – 

CNCE/2021. 

 

Após verificação de quórum foram abertos os trabalhos. A coordenadora da CNCE, engª. civ. Carmem 

Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares inicia a reunião dando boas-vindas a todos, desejando um profícuo 

trabalho.  

 

A coordenadora justifica a ausência do conselheiro federal e representante da CEEP na CNCE, eng. 

eletric. Modesto Ferreira dos Santos Filho, que se encontra em reunião que ocorre paralelamente a esta. 

 

2. Informes dos Coordenadores das Comissões de Ética dos Creas – Exercício 2021. 

 

A coordenadora da CNCE, engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares passa a palavra aos 

coordenadores para seus informes. 

O coordenador da CEP-Crea-PA, Ricardo Guedes Accioly Ramos, cumprimenta a todos, e informa que 

os processos sob sua coordenação estão caminhando dentro da normalidade. Informa que ocorreu um debate 

on line sobre Ética Profissional com um conglomerado de universidades brasileiras, agradeceu a da 

Coordenadora Nacional, Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares, pela participação, mesmo estando 

no Tocantins.  

O coordenador da CEP-PR, eng.civ. Itamir Montemezzo saúda a todos e informa que no Crea-PR 

tramitam no momento 500 (quinhentos) processos ético disciplinares. Destaca que o Paraná realizou na 

semana anterior a 3ª Semana de Ética, contando com a presença da Coordenadora Nacional, oportunidade na 
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qual foram proferidas excelentes palestras.  

O eng. ftal. Dalton Longue Júnior, coordenador da CEP-BA, cumprimenta a todos, comenta que a CEP-

BA deu início às oitivas virtuais. Informa que o Crea-BA vem envidando esforços para atualizar os 

procedimentos para tramitarem de forma digital. Ressalta que a pandemia tornou os trâmites virtuais uma 

realidade permanente. No mais deseja a todos uma excelente reunião. 

O coordenador da CEP-Crea-AP, eng. civ. Mauro Dantas da Costa cumprimenta a todos, e informa que 

no Crea-AP que esse ano não ocorreu nenhuma denúncia ética. Deseja um bom trabalho a todos. 

O coordenador da CEP-MA, eng. civ. Luis Antônio Simões Hadade, deseja um bom dia a todos e ressalta 

que no Maranhão tramitam apenas 04 (quatro) processos ético disciplinares, mas que tramitam 15 (quinze) 

processos nas Câmaras, um número que supera bastante o histórico daquele Regional. 

O eng. civ. Digerson Vieira Rocha, coordenador da CEP-AL cumprimenta todos e deseja uma reunião 

produtiva. Inicialmente parabeniza o trabalho produtivo da coordenadora Engª. civ. Carmem Eleonôra 

Cavalcanti Amorim Soares a frente da CNCE. Parabeniza o trabalho dos Grupos de Trabalho pelos 

excelentes resultados. Ressalta que a CEP-AL tem um baixo volume de trabalho, e permanece realizando os 

atos de forma presencial. 

O coordenador da CEP-SE, eng. eletric. André Luis Silva de Araújo, deseja um bom dia a todos. Relata 

que em seu regional permanecem sendo realizadas as oitivas de forma virtual, faltando apenas 04 (quatro) 

processos para serem finalizados. Parabeniza os participantes do Grupo de Trabalho de Revisão da 

Resolução 1.004, que se desdobraram para realizar o trabalho que será apresentado nesta reunião. 

A coordenadora da CEP-RR, engª. civ. Jucilene Barbosa da Costa, saúda a todos(as), comentando que 

em seu Estado os processos estão praticamente zerados, acreditando que em virtude da pandemia o número 

de denúncias caiu. Por fim, deseja a todos uma profícua reunião. 

A engª. civ. Raissa Caroline Mattos Chagas, coordenadora da CEP-RO, cumprimenta a todos destacando 

o avanço alcançado pela Comissão de Ética Profissional de Rondônia com a implantação das audiências 

virtuais, e registra que por meio destas tem sido possível tramitar um número ainda maior de processos do 

que na modalidade presencial. Relata que em RO começaram a chamar os denunciantes para se manifestar 

nos processos, e percebeu que o tempo das oitivas aumentou consideravelmente. Por fim agradeceu aos 

integrantes do Grupo da Revisão da Resolução 1.004, destacando o número de vezes em que se reuniram a 

fim de conseguir finalizar os trabalhos. 

O coordenador da CEP –TO, eng. civ. Elievan Marques dos Santos cumprimenta a todos(as), e relata os 

trabalhos Comissão de Ética Profissional do Tocantins, destacando que a CEP-TO atualmente tem poucos 

processos em andamento, e deverá finalizar o ano sem nenhum processo em aberto. Informa que uma das 

ações da CEP foi a realização de evento no Município de Araguaina, que contou com palestra da 

Coordenadora Nacional, m Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares 

A coordenadora da CEP-Crea-RJ, engª.. civ. Carmen Lúcia Petraglia, saúda a todos, informa que a 

quantidade de processos em tramitação no RJ ainda é elevada. Cita que no regional está sendo estruturada 

uma sala para realização de reuniões e audiências híbridas. Ressalta que a CEP é formada por apenas 07 

(sete) membros, e que vem se desdobrando para conseguir atender toda a demanda, inclusive dos processos 
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mais complexos, relacionados à lava jato e outras operações policiais. Por fim deseja a todos bom trabalho.  

O coordenador adjunto da CEP-RS, eng. agr. Dulphe Pinheiro Machado Neto, cumprimenta a todos. 

Ressalta os avanços alcançados pelo Crea-RS com a implantação das audiências e reuniões virtuais, e relata 

que o planejamento da |CEP é deixar todos os processos em dia para o próximo exercício. 

O coordenador da CEP-RN, eng. eletric. Roberto Wagner Costa Fernandes relata que no RN 

permanecem sendo realizadas audiências presenciais e reuniões virtuais, informando que no Regional 

encontram-se em andamento 41 (quarenta e um) processos, dos quais 06 (seis) foram finalizados, e as 

oitivas de todos os demais encontram-se agendadas. Ressalta sua preocupação em perceber o elevado 

aumento número de processos por falsificação de CAT, e falta de preocupação dos profissionais em 

responder a processos éticos. Sugere que a Coordenadoria Nacional leve o problema ao conhecimento do 

Confea, a fim de que adote medidas preventivas para conscientizar os profissionais. Agradece e parabeniza 

pela organização do evento. 

O coordenador da CEP-SP, eng.  eletric. Ricardo Henrique Martins  cumprimenta a todos, comunica 

que devido a Pandemia houve prejuízo em relação aos processos éticos, mas que paulatinamente a Comissão 

está conseguindo dar andamento aos processos que ficaram represados. Ademais, relata que tramitam no 

Crea-SP casos delicados, que demandam muito tempo. Acosta-se às palavras do Coordenador da CEP-Crea-

RN, a fim de que os Creas invistam no trabalho preventivo às faltas éticas. Por fim, deseja um bom trabalho 

a todos. 

 

O eng.eletr. Moacir Gayoso, coordenador adjunto da CEP-PI cumprimenta a todos, justifica a audência 

do Coordenador Titular, por questões pessoais. Em seguida informa que no Crea-PI tramitam 27 (vinte e 

sete) processos ético-disciplinares, dos quais 07 (sete) em fase final, remetidos às Câmaras. Ante à 

dificuldade em dar andamento aos procedimentos ético disciplinares, em virtude da Pandemia, a CEP vem 

envidando esforços para retomar a tramitação dos processos, e programa uma força tarefa para conseguir 

instruir todos os procedimentos pendentes.] 

 

O eng. civ. Jurandir Pereira Liberal, coordenador da CEP-PE cumprimenta a todos. Ressalta que em 

Pernambuco ocorreram muitos atrasos no andamento dos processos em virtude da Pandemia.  Parabeniza os 

Coordenadores dos Grupos do Trabalho. 

O coordenador da CEP-MG, eng. civ. Salustiano Teixeira deseja bom dia a todos. Afirma que em Minas 

Gerais, o andamento dos processos ético-disciplinares tramitam dentro da normalidade, com bons 

resultados.  

A assessora da CEP do Mato Grosso, Rafaela ____, se apresenta, informando que representa o 

Coordenador eng. Civ. Jesuel Alves de Arruda, que por motivos profissionais não pode se fazer presente. 

Afirma que no Mato Grosso o Regional também enfrentou dificuldade nas tramitações processuais em 

virtude da Pandemia, porém todos estão trabalhando para normalizar o mais breve possível. 

O coordenador da CEP-Crea-MS eng. Reginaldo Ribeiro de Sousa, cumprimenta a todos, e relata que o 

Crea-MS também enfrentou problemas em virtude da Pandemia, e está retomando os trabalhos, por meio das 

oitivas mediante questionários, e retomada dos atos presenciais. 
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O eng. civ. Joaquim Ferreira do Nascimento Júnior, coordenador da CEP-AC, cumprimenta a todos. 

Ressalta que não houve novas denúncias, e o andamento dos processos no Acre encontram-se na mesma 

situação apresentada por oportunidade da 3ª Reunião Ordinária da CNCE. 

 

O coordenador da CEP CREA-MT eng. civ. Jesuel Alves de Arruda, (virtual), justifica-se por não 

comparecer presencialmente à Reunião. Ressalta que houve a retomada do andamento dos processos em 

Mato Grosso, conforme foi relatado pela assessora que o representa presencialmente.  

O coordenador adjunto do Crea-ES, eng. mec. Ildebrando José dos Santos, (virtual) cumprimenta a 

todos, ressaltando que no Espírito Santo, a CEP enfrentou os mesmos problemas relatados pelos pares 

ocasionados pela pandemia, mas estão retornando à normalidade. Agradece a todos desejando um profícuo 

trabalho. 

O coordenador da CEP-SC, eng. civ. e de seg. trab. Paulo Roberto de Oliveira, deseja um bom dia a 

todos. Informa que em Santa Catarina, estão tramitando cerca de 60 (sessenta) processos,  destes 38 (trinta e 

oito) oitivas realizadas, e projeção de 42 (quarenta e duas) realizadas até o fim do ano. No Crea-SC, desde 

junho de 2020, 100% (cem por cento) das oitivas ocorreu de forma virtual. Tal fato reduziu as demandas de 

tempo e de recursos daqueles que são chamados às oitivas, reduzindo quase que na totalidade das ausências 

nas audiências. Ressalta os trabalhos realizados pelo Grupo de Trabalho do SIPE e pelo Grupo da Revisão 

da Resolução 1.004, demonstrando seu orgulho em ter participado . 

A coordenadora da CEP-PB engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares informa que na 

Paraíba todas as reuniões têm ocorrido de forma virtual e iniciaram-se as oitivas na mesma modalidade, 

aproveitando a oportunidade para agradecer a toda equipe do Crea-SE, em especial ao coordenador eng. 

eletric. André Luis Silva de Araújo, e à Assessora Jurídica Elaine Filizola, pelo auxílio prestado. 

Ressalta que as partes e advogados estão elogiando o Crea-PB pelo Sistema adotado. Registra que a CEP-

PB, em conjunto com o SENGE esteve nas cidades de Campina Grande e Patos, buscando uma maior 

integração com os profissionais do interior do Estado. Por meio de uma interação com a Comissão de 

Educação, a CEP-PB está visitando as universidades, e  realizando ciclos de palestras para divulgar a Ética 

Profissional. 

A coordenadora da CNCE engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares ressalta que os 

informes da CNCE foram remetidos para todos, porém aproveita a oportunidade para agradecer ao 

coordenador da CEP-PA, Ricardo Guedes Accioly Ramos, por tê-la convidado para palestrar em evento 

grandioso, que contou com a participação de mais de 30 (trinta) universidades do país e do CAU, no qual foi 

possível debater os dilemas da ética para a arquitetura e para a engenharia civil.  Informa que também esteve 

na 3ª Semana da Ética do Crea-PR, agradecendo pelo Convite ao Coordenador Itamir Montemezzo. 

Ressalta que nesta reunião os Coordenadores terão a oportunidade de assistir a Palestra da Presidente do 

TCU, que falará sobre a paralisação das Obras de Engenharia Civil pelo País. No mesmo sentido, será 

oportunizada a análise do Termo de Cooperação assinado entre o Crea-PR e o Tribunal de Contas do Estado, 

a fim de que seja adotado o mesmo padrão por todos os Creas. A coordenadora registra sua satisfação de ter 

estado no Município de Araguarina, onde teve a oportunidade de presenciar o trabalho do Coordenador da 

CEP-TO Elievan Marques dos Santos, e sua busca pela interiorização dos trabalhos da Comissão de Ética 
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de Tocantins. Informa ainda que o Guia de Procedimentos produzido pela CNCE (Manual) foi encaminhado 

à Comunicação do Confea, que está adotando as providências para sua diagramação e divulgação, bem 

como disponibilização no Sítio Eletrônico do Conselho Federal. Com relação ao SIPE, afirma que o Confea 

providenciou a contratação do Assessor do Crea-GO para atuar no Confea e desenvolver o SIPE, de modo 

que o sistema já está entrando na fase de testes. Com relação ao GT da Revisão da Resolução 1.004, ressalta 

o trabalho hercúleo dos participantes, que disponibilizaram seus fins de semana e horários de folga para 

conseguir finalizar os trabalhos. 

3.Apreciação da súmula da 3ª Reunião Ordinária da Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética 

dos Creas - CNCE de 2021  

Aprovada por unanimidade a súmula da 3ª Reunião Ordinária da CNCE, realizada de 08ª 10 de setembro 

2021, em Florianópolis – SC. 

 

4. Apreciação das súmulas da 2ª e 3ª Reuniões de Alinhamento da Coordenadoria Nacional de 

Comissões de Ética dos Creas - CNCE de 2021 
 

Aprovadas por unanimidade as súmulas da 2ª e 3ª Reuniões de Alinhamento da CNCE, realizadas em 15 de 

setembro e 20 de outubro do corrente ano, em Ambiente Virtual – Plataforma Starleaf. 

 

5. Informe sobre as propostas da CNCE de 2021 - Apresentação da Gerência de Relações Institucionais 

- GRI 

O assessor da Gerência de Relações Institucionais (GRI) na CNCE, eng. civ. Ricardo Sotto comenta sobre a 

situação das Propostas da CNCE, apresentando quadro demonstrativo das quais já foram aprovadas, e as 

que ainda dependem de análise por parte da CEEP.  

 

6. Item 2. Ato administrativo normativo de atualização e revisão da Resolução nº 1.004, de 2003 e da 

Decisão Normativa nº 94, de 2012, com foco na redução expressiva de prazos de tramitação e análise 

dos processos. 

A coordenadora tece um histórico do andamento dos trabalhos do GT, ressaltando a mudança ocorrida na 

Coordenação que passou à engª. civ. Raissa Caroline Mattos Chagas, CEP-RO. 

A coordenadora do GT realiza apresentação das modificações sugeridas no Texto da Resolução 1.004 do 

Confea, ressaltando que todas as alterações propostas foram analisadas com afinco pelos integrantes do 

Grupo de Trabalho, e por seus assessores jurídicos, nas diversas reuniões realizadas. 

Considerando a necessidade de apresentar alguns dos dispositivos a serem modificados à Procuradoria do 

Confea, adiou-se a análise final do texto para o dia 05 de novembro. 

7. Item extra pauta - Criação de Grupo de Trabalho para Elaborar o Guia de Boas Práticas de Gestão 

de Ética Profissional do Sistema Confea/Crea 

Considerando a temática levantada pelos Coordenadores no decorrer da Reunião. Considerando a 
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recorrência de algumas práticas que infringem o Código de Ética, a exemplo de emissão irregular de 

Anotações de Responsabilidade Técnica (ARTs), Certidões de Acervo Técnico (CATs) e de Atestados 

Técnicos; Acobertamentos, Abandono de Obras ou Serviços, Atraso na Entrega de Perícias Judiciais, Falsos 

Diagnósticos em Receituário Agronômico, dentre outras infrações recorrentes.  Considerando a necessidade 

de reverter esse quadro de recorrência infracional, os coordenadores deliberaram que se torna urgente 

assegurar mecanismos de disseminação e treinamento de conteúdo educacional, por meio de campanhas de 

orientação e conscientização para o exercício ético da profissão. 

Ante o exposto, após ampla discussão, foi aprovada Proposta n.º 026/2021, para criar grupo de trabalho para 

elaborar o Guia de Boas Práticas de Gestão de Ética Profissional do Sistema Confea/Crea.  Designar os 

Coordenadores dos Creas BA, GO, MG, PB, PE, PR, RJ, RN, RO, RR, SC, SP e SE para compor grupo de 

trabalho, sob a coordenação do Coordenador do Crea-SE, que se reunirá de forma virtual. 

04 de novembro de 2021 

 

Continuação da 4ª Reunião Ordinária da Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética – 

CNCE/2021. 

Verificado o quórum, a Coordenadora Nacional abre o segundo dia da 3ª Reunião Ordinária da 

Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética – CNCE/2021, dando as boas-vindas a todos. 

8. Inversão da Pauta para analisar o Item 3 - Sistema Integrado de Processos Éticos 

Apresentado pelo Coordenador, eng. civ. Itamir Montemezzo os resultados do Grupo de Trabalho do 

Sistema Integrado de Processos Éticos (Sipe), lembrando que o acervo dos processos e os resultados dos 

julgamentos de processos ético-disciplinares pelas câmaras especializadas e plenários dos Creas não estão 

integrados e as Comissões de Ética Profissional dos Creas elaboram levantamentos, em sua grande maioria, 

manualmente para que os membros das CEPs tomem conhecimento do montante de processos. 

O sistema substituirá uma planilha que os coordenadores utilizam, na qual informam sobre a tramitação dos 

processos, sobre a quantidade de casos de cancelamento de registro e de censura pública, entre outras 

informações, portanto o SIPE tem como objetivo ser implantado de maneira nacional. Para tanto, há várias 

melhorias para que a iniciativa regional seja estendida para todos os Creas 

O sistema deverá formar uma base de dados de profissionais penalizados que possa ser consultada por 

qualquer Regional, criar um base de jurisprudência que possa orientar os regionais na questão dos modelos 

de parecer e voto fundamento, bem como para a dosimetria das penalidades impostas, além de auxiliar os 

Creas na organização dos processos éticos, no acompanhamento do andamento e na prescrição dos mesmos. 

Apresentado por Marcelo Gomes, analista de sistemas cedido pelo Crea-GO) e lotado na Gerência de 

Tecnologia da Informação (GTI), do Confea, o SIPE é uma ferramenta que baseada no Business 

Intelligence (BI) inteligência de negócios que coleta, organiza, analisa e compartilha informações que 

oferece suporte para a tomada de decisões. Desenvolvido pelo GT SIPE o trabalho é considerado como 

avanço e um anseio antigo e que vai mudar a história do trâmite e julgamento dos processos éticos do 

Sistema Confea/Crea. 

O SIPE trabalha não só com Código de Ética e sim  com qualquer normativo que venha a existir no futuro, 
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hoje já inclusos os normativos na ferramenta: a resolução 1090 de 2017 que dispõe sobre o cancelamento 

de registro profissional por má conduta pública, escândalo ou crime infamante; a lei 5.194, de 1966, que 

regulamenta as profissões reunidas pelo Sistema Confea/Crea e o Código de Ética Profissional, adotado 

desde 1957, mas regulamentado pela resolução 1002, de 2002. 

Todo parametrizado, o sistema permite ajustes conforme as necessidades das instâncias formadas pelo 

Administrador, no caso o Confea que terá acesso total; o Assistente que poderá acessar somente os 

relatórios, podendo gerar planilhas mas sem poder inserir, alterar ou excluir dados; o Conselheiro que 

acessará os dados consolidados mas não gerará planilhas; Operador que não cadastra usuários, mas tem 

acesso total aos demais cadastros. 

Antes da implantação do SIPE nos Creas, prevista para o próximo ano, os coordenadores regionais 

aprovaram a realização de um teste de 08 a 26 de novembro com os Creas do Ceará, Distrito Federal, 

Goiás, Paraíba, Paraná e Rondônia que integram o GT de estudos, levantamentos e pesquisas que 

resultaram no teor da proposta. 

Aprovado o Relatório do Grupo de Trabalho para Concepção do Sistema Integrado de Processos Éticos–

SIPE, com o encaminhamento que os Creas que compõem o GT iniciarão os testes do Sistema Integrado de 

Processos Éticos-SIPE, após a  testagem do SIPE, o GT encaminhará o relatório dos resultados que será 

entregue à CNCE, sendo incorporado no seu relatório de atividades 2021. 

Após ampla discussão, aprovada a Proposta n.º 023/2021, que aprova o Sistema Integrado de Processos 

Éticos para iniciar os testes. 

 

9. Item 4 - Palestra Obras paralisadas no país – causas e soluções – Ministra Ana Arraes 

No segundo dia da reunião iniciado com a participação da Ministra Ana Arraes, presidente do Tribunal de 

Contas da União (TCU), na reunião mostrou que a CNCE tem prestigio no âmbito dos tribunais pois a 

Ministra aposentada Eliana Calmon esteve na Comissão na segunda reunião. 

A palestra Obras paralisadas no país – causas e soluções do TCU, com a Ministra Ana Arraes e o arquiteto 

Rommel Brandão, da Secretaria de Fiscalização de Infraestrutura Urbana marcou a ultima reunião do ano 

da CNCE.  

Para Ana Arraes, o Confea é um dos atores dos diversos estágios de execução do complexo processo que 

envolve atos públicos e privados, processo em que o TCU também atua empregando métodos e tecnologias 

inovadoras e aperfeiçoando pessoal e infraestrutura.  

Registrou que o TCU já alertou o Congresso a cerca do prejuízo causado pela liberação de recursos para 

novas obras, em detrimento da conclusão das iniciadas e constantemente paralisadas, citando a Lei de 

Diretrizes Orçamentárias de 1998 como “a primeira a tratar da fiscalização de obras a cargo do TCU”. Para 

Ana, “debater o tema aprimora os próximos passos”. 

Comentou que a falta de planejamento, de disponibilidade de recursos suficientes, problemas técnicos e 

abandono pela empresa estão entre as principais caudas das cerca d 34 mil obras paralisadas atualmente, 

gerando um prejuízo de cerca de R$ 15bi. 
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Entre os dados confirmados por Rommel, das 49 ações feitas este ano pelo Fiscobras, ciclo de fiscalização 

ao TCU, 54% das obras paralisadas apresentam falhas no projeto, na planilha orçamentária e na licitação”.  

O assunto vem sendo discutindo no fórum da CNCE e gerou proposta para a realização de convênios de 

cooperação técnica entre Confea e TCU  e Creas com os tribunais de contas estaduais, com o objetivo de 

acessar os dados sobre licitações, obras, serviços de  profissionais e empresas  envolvidas, para garantir 

mais agilidade no processo de fiscalização, facilitando assim as ações das comissões de ética.  

Durante as discussões a engª. civ. Carmem Eleonôra Amorim comentou que o Confea firmou parceria em 

2006 com o Ministério dos Transportes-MT e o TCU com o objetivo de fiscalizar as obras públicas e 

encabeçou, em 2010, o Movimento Anticorrupção, criando o Grupo de Trabalho Nacional sobre Gestão e 

Controle de Obras Públicas, que reunia ainda o Instituto Brasileiro de Obras Públicas (Ibraop), Tribunal de 

Contas da União (TCU) e Associação dos Membros dos Tribunais de Conta do Brasil (Atricon). 

Destacou que o Crea-PR foi o primeiro Regional que teve a  iniciativa de fiscalização de obras públicas no 

Paraná, assinando convenio com o Tribunal de Contas do Estado do Paraná-TCE-PR, em 2006,  com o  

objetivo de adotar ações voltadas para a aproximação e integração dos convenentes, por meio da realização 

de iniciativas de interesse comum, com destaque para o aprimoramento das obras públicas em todas as suas 

etapas.  

Pelo acordo ocorreu troca de dados sobre licitações, obras, serviços profissionais e empresas envolvidas, o 

que garante agilidade no processo de fiscalização. Além de dividir informações, iniciado em 2006, 

engenheiros e arquitetos do Crea-PR e do TCE atuam conjuntamente em inspeções, seminários e eventos 

relacionados.  

Suscitada a questão que a Controladoria Geral da União-CGU vem efetuando gestões junto ao Confea com 

orientações encaminhadas no relatório de uma auditoria desenvolvida junto ao Sistema, no período de 2015 

a 2016.  

No momento o Crea-RN encontra-se ajustando termo de convenio com a CGU, firmado em 2019 com a 

finalidade de garantir a troca de informações, apresentação de palestras institucionais e orientações técnicas 

entre os dois órgãos. 

10. Item extra pauta – Propor Minuta de Acordo de Cooperação Técnica que entre si Firmam o 

Sistema Confea/Crea e oss Tribunais de Contas da União e dos Estados (TCU E TCEs) e a  

Controladoria Geral da União (CGU). 

 

Após a palestra proferida pela ministra Presidente do Tribunal de Contas da União, ministra Ana Arraes 

com o tema “Obras paralisadas no país – causas e soluções.”, e diante da apresentação realizada pelo 

auditor do TCU, Rommel Brandão, que teceu abordagem a respeito do Relatório de obras paralisadas no 

país financiadas com recursos públicos e os procedimentos adotados pelo Tribunal. Diante do tema Ética e 

Fiscalização em Obras Públicas, e da importância de existir um trabalho de cooperação entre os Tribunais 

de Contas e os Creas. 

Assim, foi apresentada e aprovada a Proposta 024/2021, e seus anexos, que aprova sugestão a ser enviada 

ao Confea e aos Creas para que firmem Acordos de Cooperação Técnica com os Tribunais de Contas da 
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União e dos Estados (TCU E TCEs) e Controladoria Geral da União (CGU), com o objetivo de interagir 

com os dados sobre licitações, obras, serviços profissionais e empresas envolvidas, o que garante agilidade 

no processo de fiscalização e auxiliará as ações das Comissões de Ética Profissional. 

05 de novembro de 2021 

Continuação da 3ª Reunião Ordinária da Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética – 

CNCE/2021. 

Verificado o quórum, a Coordenadora Nacional abre o terceiro dia da 4ª Reunião Ordinária da 

Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética – CNCE/2021, dando as boas-vindas a todos. 

11. Item de Pauta 5- 11° Congresso Nacional de Profissionais (CNP)  

O Coordenador Técnico do 11° Congresso Nacional de Profissionais (CNP), eng. amb. Renato 

Muzzolon destacau que o congresso é realizado a cada três anos, sendo um fórum organizado pelo Confea, 

apoiado pelos Creas e pelas entidades nacionais, que tem por objetivo discutir e propor políticas, estratégias, 

diretrizes e programas de atuação, visando à participação dos profissionais das áreas abrangidas pelo Sistema 

Confea/Crea no desenvolvimento nacional, propiciando maior integração com a sociedade e entidades 

governamentais.  

Apresenta um breve históricos do Processo Constituinte do Sistema Confea/Crea (PC-91/92) propôs e o 

Confea criou, em 1992, por meio da Resolução 373/92, e depois pela Resolução 1.013/2005, a 

regulamentação dos Congressos Nacionais de Profissionais (CNPs) e dos Congressos Estaduais de 

Profissionais (CEPs). Desde então, foram realizadas dez edições desses congressos.  

Lembra a Decisão Plenária nº PL- 0484/2021 que autoriza a Comissão Organizadora Nacional - CON, 

instituída por intermédio da Decisão Plenária nº PL-0207/2021, a iniciar os trabalhos relacionados no Anexo 

II da Resolução nº 1.013, de 2005, visando à organização do 11º Congresso Nacional de Profissionais - CNP, 

a ser realizado em 2022, se as condições sanitárias permitirem, e dá outras providências. 

Registra que o art. 2º do supracitado normativo estabelece que o CNP manifesta-se sobre temas aprovados 

pelo Plenário do Confea e que têm origem nas sugestões apresentadas pelo Colégio de Presidentes do 

Sistema Confea/Crea - CP, pelo Colégio de Entidades Nacionais - CDEN, Colégio de Entidades Regionais - 

CDERs, pelas Coordenadorias de Câmaras Especializadas dos Creas e pelo Confea, sob a coordenação da 

comissão permanente responsável pelos assuntos nacionais.  

Após a apresentação, e considerando o temário aprovado para o 11º CNP, que tem como tema central 

"Desenvolvimento Nacional e Implementação de Políticas Públicas para Engenharia, Agronomia e 

Geociências" e eixos temáticos: Inovações tecnológicas no processo de desenvolvimento econômico, sob a 

ótica da Engenharia, Agronomia e Geociências; Infraestrutura; A Governança da Política de Infraestrutura 

brasileira sob a ótica da Engenharia, Agronomia e Geociências e, Atuação Profissional: Os rumos da 

formação profissional da Engenharia, Agronomia e Geociências.  

Após ampla discussão, foi aprovada a Proposta 025/2021 que aprova as seguintes sugestões para textos 

referenciais ao 11º Congresso Nacional de Profissionais - CNP: 1- Regulamentação da legislação, sugerindo 

que sejam envolvidas as Entidades de Classe, juntamente com as Assessorias Parlamentares do Confea e dos 
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Creas para ações com senadores, deputados, prefeitos, vereadores; 2 - Meio Ambiente e Sustentabilidade 

(problemas com desmatamentos e  agrotóxicos), além da necessidade de buscar soluções para escassez de 

recursos hídricos, manejo florestal, apagão, agronegócio  responsável (diminuindo uso de agrotóxicos); 3 - 

Novas Diretrizes Curriculares Nacionais (DCNs); 4 - Cursos em Educação à Distância (EAD); 5 - Ética e 

Liderança;  6 - Qualificação Profissional; 7 - Realidade Virtual em Projetos; 8 - Fiscalização por meio 

digital; 9 - Criatividade e Empreendedorismo, 10 - Autogestão Profissional;  11 - Livro de Ordem; 12 - 

Tribunal de Ética; 13 - Residência em Engenharia, Agronomia e Geociências; 14 - Mobilidade Profissional; 

15 - Educação e Ética repensando o exercício profissional; 16 - Engenharia e Agronomia Social; 17 - 

Fiscalização do Exercício Profissional na Esfera Pública. 

12. Retomada do Item 2. Ato administrativo normativo de atualização e revisão da Resolução nº 1.004, 

de 2003 e da Decisão Normativa nº 94, de 2012, com foco na redução expressiva de prazos de 

tramitação e análise dos processos. 

A coordenadora do GT engª. civ. Raissa Caroline Mattos Chagas, CEP-RO, retoma a apresentação das 

modificações sugeridas no Texto da Resolução 1.004 do Confea.Apresenta a versão final onde a alteração 

versou pela modernidade e celeridade dos prazos. Ilsitos nemos  

Destaca aspectos práticos no trâmite processual: nas adequação foi incluída a reconciliação para que nos atos 

menos gravosos possa ser optado pelo o Termo de Ajuste de Conduta (TAC). Definidos conceitos de 

agravantes e  como erros técnicos, negligência e também propomos reduzir o tempo de tramitação dos 

processos”.  

Após ampla discussão, aprovada a Proposta n.º 022/2021, que aprova o documento que altera a Resolução 

1.004, de 2003 e a Resolução 1.090, de 2017, ambas do Confea, denominando de Minuta de Alteração de 

Resolução que Dispõe Sobre o Regulamento para a Condução do Processo Ético- disciplinar. 

13. Item 1. Relatório atualizado sobre processos de infração ao código de ética e ao art. 75 da Lei nº 

5.194, de 1966 (Resolução nº 1.090, de 2017), consolidando todos os procedimentos abertos e 

andamento nos últimos 3 (três) anos em todos os Creas. 

Apresentada planilha preenchida até o momento com os dados enviados pelos regionais, que será enviada à 

CEEP.  

Após ampla discussão, aprovada a Proposta n.º 027/2021, que aprova o Relatório atualizado sobre 

processos de infração ao código de ética e ao art. 75 da Lei nº 5.194 

14. Item de Pauta 6-Conteúdo para Palestras da CNCE   

A coordenadora nacional engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares lembra que o 

coordenador da CEP-MG, eng. civ. Salustiano Teixeira pautou o tema com o intuito de que se efetue 

levantamento de conteúdo para que a CNCE elabore uma palestra padrão para que seja ministrado nas 

escolas e instituições dos Estados sobre ética Profissional. 

A mesma apresenta algumas palestras produzidas para os eventos que vem participando. Definido que este 

tema deverá fazer parte do Programa da CNCE para 2022. 
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15. Encerramento da 3ª Reunião Ordinária da Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética dos 

Creas - CNCE – Exercício 2021 

Cumprida a pauta Regimental, a coordenadora nacional engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti 

Amorim Soares agradece a todos pela presença, participação e pela confiança depositada e destacando seu 

compromisso com o sucesso das atividades da CNCE em 2021 com o envolvimento de todos os 

Coordenadores Regionais. 

Na seqüência passa a palavra aos demais membros para seus pronunciamentos. 

O eng. civ. Joaquim Ferreira do Nascimento Júnior, coordenador da CEP-AC, parabeniza os 

coordenadores pelo excelente trabalho realizado à frente da CNCE. Parabeniza também a todos os 

coordenadores das CEPs pelos debates de elevado nível, desejando um feliz Natal, um próspero ano novo e 

bom retorno aos seus lares. 

O eng. civ Arlindo Pires Lopes, coordenador da CEP-AM, informa que seu mandato de conselheiro se 

encerra no dia 31 de dezembro, e durante este teve a oportunidade de integrar por dois anos a Coordenadoria 

das Comissões de Ética Profissional. Externa seus cumprimentos a todos, em especial aos Coordenadores da 

CNCE. Informa que nos dias 24, 25, e 26 deste mês ocorrerá o Colégio de Presidentes no estado do 

Amazonas, em Manaus, estendendo o convite a todos. Deseja um bom retorno e um excelente Natal. 

O coordenador da CEP-Crea-AP, eng. civ. Mauro Dantas da Costa externa sua gratidão em ter 

participado da CNCE, cumprimenta em especial os Coordenadores, e deseja um bom Natal e bom retorno 

aos lares. 

O eng. ftal. Dalton Longue Júnior, coordenador da CEP-BA agradece pela oportunidade de ter conhecido 

os colegas, informa que é a primeira vez que participa da nacional de ética. Então para ele estar num grupo 

com  pessoas novas, compartilhar este aprendizado que é muito bom. Declarou que comentou com a Carmen 

ontem que a comissão de ética é uma das mais desafiadoras, porque o tempo todo é chamado a conhecer 

legislação, não só do Confea, mas até  a Constituição, como engenheiro vai aprendendo, muitos aqui já são 

advogados e o somatório é gratificante. Coloca que pretende voltar, pois a comissão de ética é uma chancela, 

porque aprendemos tanto com outras instâncias e a Ética chega nesse final com essa bagagem,  expressa sua 

satisfação em ter aprendido tanto, ressaltando que a CNCE é uma escola. Agradece a Paulo e a Carmem pela 

condução, a todos os conselheiros aqui que trabalham se vê o esforço aqui dos regionais e que essa comissão 

seja cada vez mais forte Parabeniza os grupos de trabalho e a dupla de Coordenadores entendendo que o 

trabalho deveria ter continuidade. Deseja um excelente final de ano a todos. 

O coordenador da CEP-PR, eng.civ. ItamirMontemezzo registra que recebeu a ligação de Carmem para 

voltar nela, no ano passado, pensou  “mulher fala ligeiro é lá da Paraíba e tal,  eu lá em Beltrão ela lá em 

João Pessoa”  conversamos e tal foi um voto bem válido, viu, gostei” .Valeu o voto na Coordenadora da 

CNCE, pelo excelente trabalho por ela demonstrado. Informa que é seu último ano na Comissão de Ética 

Profissional, e se coloca a disposição dos pares quando visitarem o Paraná. Deseja um feliz Natal e um bom 

2022 a todos. 
 

O coordenador da CEP-Crea-PA, eng. eletric. Ricardo Guedes Accioly Ramos expressa seu desejo de 
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abraçar todos.Ressalta que a CNCE mostrou-se bastante peculiar,  inovadora em vários sentidos, cita o 

exemplo de pai e filho na comissão de ética,  de Santa Catarina, e solicitou uma salva de palmas para o 

Rodolfo por estar aqui nos prestigiando, como coordenador adjunto da CEP-SC e ser filho do Paulo nosso 

coordenador adjunto nacional. Um segundo exemplo a excelência do trabalho das mulheres na que quebra 

alguns paradigmas do sistema na sua origem,  as mulheres ocupando espaço, decidindo tomando a frente, a 

dianteira, é muito bom para o nosso sistema as mulheres têm uma visão periférica, sempre digo isso. Então a 

Comissão está de parabéns. Parabeniza a coordenadora Carmem pelo seu trabalho, uma pessoa bastante 

solicita, agradece por ela ter alterado seus compromissos, nos  atendido para participar de um evento 

nacional a convite da CEP-PA.Parabeniza Paulo pelo  trabalho coeso, tão bem desenvolvido pela dupla. 

Agradece à Coordenadora e ao Coordenador Adjunto pelo compromisso e esforço, ressaltando que fará o 

possível para estreitar ainda mais os laços com os pares. Deseja a todos um bom Natal e um retorno seguro 

para casa. 

O eng. civ. Jurandir Pereira Liberal, coordenador da CEP-PE lembra que participou virtualmente  duas 

primeiras reuniões, expressa sua satisfação em ter conhecido pessoas maravilhosas, inteligentes, 

competentes e querem contribuir para o sistema, primeira questão. Destaca o excelente trabalho da 

Coordenadora Carmem pelo excelente trabalho que fez,  que não fica só na coordenação, Carmem tem sido 

uma mãe desse grupo que tem dado todo apoio, qualquer hora que você liga para ela, está disponível. Então 

ela foi muito mais de uma coordenadora, uma amiga de todos e muito presente. Colocou que Paulo foi uma 

surpresa, não o conhecia, votou por que ele se candidatou, mas também foi um cara muito eficiente muito 

presente que ajudou muito a Carmem, essa dupla está de parabéns. Registrou que deve manter essa 

qualidade no próximo ano, o Sistema  vai ganhar muito com vocês. A missão que foi apresentada no início 

foi concluída, graças essa comissão que trabalhou final de semana tudo, quero parabenizar Raissa, André e 

os demais que ajudaram no trabalho, mas tudo aqui tem sido levado com muita seriedade. Por exemplo o 

companheiro alagoano “advogado”, Digreson,  as pessoas ficam preocupados por conta do exagero dele na 

intervenção, mas não passa nada, detalha até no português, ele está presente ajudando, então tem mil e uma 

qualidades naqueles que se apresentam. Agradece a todos pelo aprendizado por tudo, deseja um feliz natal e 

ano novo para todos, expressando seu desejo pelo fim da Pandemia o mais breve possível. 

O coordenador da CEP-MG, eng. civ. Salustiano Teixeira indaga sobre o manual de procedimentos, se já é 

possível compartilhar com seus pares em Minas Gerais. Afirma que ficou muito satisfeito em participar da 

CNCE, estando grato por ter aprendido bastante com os colegas nas reuniões. Informa que seu mandato está 

no fim. Salienta que estar com pessoas maravilhosas com grandes conhecimentos e o ajudou muito na 

carreira, na CEP, sempre levamos as novidades, novos conhecimentos. Enfatizou que só tem a agradecer, que 

realmente o Crea é uma faculdade é uma universidade, se aprende bastante na convivência com os colegas, 

no dia a dia, que fizeram realmente um excelente trabalho, estão de parabéns, a Carmem, nunca viu uma 

pessoa tão dinâmica, tão proativa como ela, e o Paulo também. Gostou de ver o trabalho dele em parceria 

com a Carmem, muito bom. Deseja a todos também um ótimo final de ano, um bom Natal.Deseja um bom 

regresso a todos. 

O eng.eletric. Moacir Gayoso, coordenador adjunto da CEP-PI afirma que esta foi a primeira reunião da 

qual participou. Registrou que se a Nacional quiser continuar com o êxito que está tendo, reconduzam a 

Carmem ao comando. Afirmou que conhece o trabalho dela, 2002, e de lá para cá, trabalhamos juntos no 

Confea,  sempre (como foi dito aqui) é exigente, como se diz no Nordeste é destabocada (faladora; 
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brincalhona, desenvolta; desembaraçada, atrevida), independente  e outras qualidades que ela tem, ela é 

positiva, trabalhadora e cobra, cobra de todos nós, cobra principalmente dela, e isso é que faz com que ela 

tenha êxito e sucesso. A comissão que ela comanda junto com Paulo, faz esse trabalho e tem dado resultados. 

Socita que os dois voltem com coordenadores regionais no próximo ano para todos votem na dupla, diz que 

fará lobby no Piauí.Ressalta que foi um prazer conhecer alguns, rever amigos que algum tempo não avistava 

e desejando a todos um bom retorno, feliz Natal, um ano novo maravilhoso, e que as pessoas menos 

afortunadas que nós, tenham um próximo ano um pouco mais tranquilidade. Obrigado.  

 

O Coordenador da CEP-MA, eng. civ. Luis Antônio Simões Hadad agradece à coordenação da CNCE, 

destacando o trabalho da Coordenadora Carmem e o Paulo, pessoas altamente, digamos assim, receptivas, a 

Carmem principalmente sempre nos atendeu em qualquer momento de ligasse para ela, com todo carinho. 

Agradece,  também o convívio com todos os conselheiros, o nosso professor de Digerson, os coordenadores 

de GT Rayssa e André, e dizer que realmente foram momentos inesquecíveis. Destacou que ficou surpreso, 

porque o Sistema que eu conhecia é bem diferente do que viveu na CNCE. Aproveita a oportunidade para 

desejar um bom retorno para todos, um feliz Natal, um próspero Ano Novo.  

O eng. civ. Digerson Vieira Rocha, coordenador da CEP-AL inicialmente destaca o trabalho de todos, e 

agradece a Deus por ter dado a oportunidade de conviver com todos.Afirmou que chega um momento na 

vida do ser humano, que ele tem que só pesar, é, deixar a sua família e eu retorno tranquilo, tranquilo certo 

dever cumprido, então todos aí trabalharam notadamente, o pessoal que coordena os grupos, como Raissa, 

André as demais pessoas.Destaca “  evidentemente a dupla, quando se vê, inclusive desde o início, que o 

caracterizou o adjunto, o que cita a própria terminologia da palavra é “junto”, e realmente os dois são juntos, 

estavam juntos, unidos, e falar de Carmen, ela sempre foi assim, desde sempre, uma pessoa muito solicita, 

uma pessoa que não só é muito mais do que uma coordenadora (como foi dito), porque muitos 

coordenadores, designam os grupos e fica aguardando o resultado, ela não, ela chega junto cobra, como se 

fosse membro também do grupo. Que dizer, isso é importante, e eu só tenho agradecer”. Retorna para casa, 

na certeza com o sentimento do dever cumprido. Destaca, ainda, o trabalho dos colaboradores, a Tainá, o 

Ricardo, dentre os outros. Salienta que não retornará, mas fazer propaganda da dupla é muito tranquilo, 

porque a pessoa diz a conduta, realmente é fácil, fazem por merecer. Deseja a todos, um feliz retorno e que 

encontre todos os seus na completa harmonia e que todos nós tenhamos um Natal muito Feliz, não só pra 

nós, como para sociedade de modo geral.  

O coordenador da CEP-SE,eng. eletric. André Luis Silva de Araújo, primeiramente agradece pela 

oportunidade de ter integrado a CNCE.Agradece aos colegas que depositaram confiança e nos trabalhos que 

foram conduzidos pelos GT’s. Parabena a todos que, direta ou indiretamente contribuíram para os GT’s, á 

todos os colegas que abdicaram do seu tempo vago e de estar em casa nos seus afazeres pessoais e 

profissionais, para estar se dedicando aos GT’s, em especial a Raissa, todos que participaram (Sistema 

integrado, 1004, procedimentos).Agradece ainda o apoio das assessorias que foram fundamentais para os 

Grupos, em especial a Elaine que está aqui do meu lado, Paulo, a Márcia, a Gláucia, o  Vitor entre outros e 

esquecer alguém, se somaram. Parabeniza  a coordenação pela condução dos trabalhos, Paulo e Carmen, foi 

um casamento perfeito. Paulo sendo o ponto de equilíbrio na condução auxiliando, assim é uma coordenação 

que eu não vejo o coordenador-adjunto, eu vejo coordenadores, então desde o início isso é salutar, é 

positivo. Registra que no ano que vem possa auxiliar, mesmo não sendo coordenador, pois participará da 
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CEP-SE, Afirma que vai trabalhar para dar continuidade a essa coordenação nacional, porque o sucesso 

dessa coordenação de Ética Nacional em 2021 é devido a vocês também, ao trabalho dos dois, a abdicação 

deles e essa parceria. Parabeniza aos colegas como todo, que participaram sejam virtualmente ou 

presencialmente das discussões. Salienta que foi um ano muito produtivo, muito salutar para o Sistema 

como todo. E que os que ano que vem, tiverem aqui que possam dar continuidade aos trabalhos que foram 

iniciados e ainda não foram concluídas É necessário modernizar o Sistem, precisa da continuidade ao que foi 

trabalhado durante todo esse ano. Deseja a todos um bom final de Ano, um Feliz Natal e um próspero Ano 

Novo, e que tenha um bom retorno às suas residências. Obrigado.  

A engª. civ. Raissa Caroline Mattos Chagas, coordenadora da CEP-RO, emocionada, demonstra sua 

felicidade em ter participado da Coordenadoria, pelas amizades que estabeleceu, fez amigos de verdade. 

Carmen foi uma mamãe, ajudou muito, só a gente sabe o quanto a gente trabalhou, se dedicou. André foi um 

grande amigo, que conheci, a Ana, Cris, então eu já fico triste por não fazer parte mais, por que grupo como 

estar, não veremos mais. Informa que  não volto, ano que vem, este é seu último ano. Agradece a todos, 

lembra que se não fosse o Salustiano a dosimetria, praticamente não sairia, então ele ajudou muito  com 

Glaucia, Elaine e Paulo foram incansáveis, estavam nas reuniões ajudaram muito, Carmem participou de 

todas. a única Coordenadora que eu que eu vi na minha história de conselheira que não perdeu uma reunião, 

participou de todas, muito ativa, muito trabalhadora, impressionante.A Carmen do Crea-Rio só tenho 

agradecer, pois participou de todas as reuniões de sábado, domingo, feriado, e  dia Santo. Digerson” ajudou 

com todas a pontuações, se não fosse ele,  também não teríamos avançado tanto. Como todos os outros 

assessores que estiveram conosco. Destacou “no Crea Rondônia por exemplo Doutor Victor e Doutor 

Anderson que  participam ativamente comigo, só tenhoa a agradecer (eles estão ai on-line) agradecer a todos 

pelo aprendizado, Doutora Márcia quando entrei ela falou assim, “olha a ética nacional é o maior 

aprendizado é uma escola” de fato é um aprendizado muito grande vai deixar muita saudade”. Cumprimenta 

a todos. Afirmo que estará sempre à disposição para o que precisarem e que  contassem sempre com ela.  

A coordenadora da CEP-RR, engª. civ. Jucilene Barbosa da Costa, destaca o trabalho da Coordenadora 

Carmem, que apesar de estar há muito tempo no Sistema Confea/Crea não perde a energia e a vontade de 

produzir e trabalhar de forma incansável. Parabeniza a todos os coordenadores, e ressalta a importância da 

participação feminina. Deseja um feliz natal e um próspero ano novo a todos.  

O coordenador da CEP –TO, eng. civ. Elievan Marques dos Santos agradece a Deus pela oportunidade 

de ter conhecido os colegas. Parabeniza os trabalhos da Coordenadora e do Coordenador Adjunto. Afirma 

que é seu último mandato como Conselheiro, e teve um grande aprendizado participando da CNCE. Deseja 

um bom retorno a todos, orando pelo fim da pandemia. 

A coordenadora da CEP-Crea-GO Engª. agr. Cristiane Rodrigues, enfatiza sua felicidade em ter 

conhecido a coordenadora Carmem, com quem descobriu muita afinidade. Diz que espera que haja uma 

continuidade na amizade conquistada dentro do grupo, convidando a todos para a visitarem em Goiás. 

Agradece aos assessores e colaboradores. Deseja saúde e alegria a todos. 

A coordenadora da CEP-Crea-RJ, engª. civ. Carmen Lúcia Petraglia agradece e parabeniza os 

coordenadores Carmem e Paulo, bem como aos coordenadores regionais, que deixaram seus afazeres para 

contribuir na CNCE. Deseja aos que irão permanecer um profícuo trabalho. Agrade aos assessores na pessoa 

da assessora da CEP do Rio de Janeiro, Glaucia Yunes Gomes. Deseja a todos um bom natal e um excelente 
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regresso para casa. 

O coordenador adjunto da CEP-RS, eng. agr. Dulphe Pinheiro Machado Netoenaltece o trabalho 

realizado pela Coordenadora e pelo Coordenador Adjunto à frente da CNCE. Afirma que está se despedindo 

de seu mandato. Expõe seu desejo de que tudo seja melhor em 2022, que as pessoas possam voltar a se 

abraçar e que tenham muita saúde. Em nome da assistente da CNCE, Tainá, agradece o trabalho de todos os 

assessores e colaboradores, e deseja a todos um feliz natal e um próspero ano novo. 

O coordenador da CEP-RN, eng. eletric. Roberto Wagner Costa parabeniza e agradece pelo trabalho da 

coordenadora Carmem e do coordenador adjunto Paulo pelo equilíbrio com o qual conduziram os trabalhos 

da CNCE. Agradece a equipe do Crea-RN que tem se desdobrado para acelerar o andamento dos processos 

ético-disciplinares que ficaram represados em virtude da pandemia. Deseja um bom retorno para todos, e um 

ano de muito sucesso, torcendo pela recondução da Coordenadora Carmem Eleonora ao cargo. 

O coordenador adjunto da CEP-SP, eng. mec. Fernando Antônio Cauchick Carlucciagradece à 

coordenadora Carmem pela condução dos trabalhos, ressaltando sua competência e força de vontade. 

Agradece a todos pela boa convivência e aprendizados. Deseja que todos encontrem seus lares melhor do 

que quando partiram. 

O coordenador adjunto do Crea-ES, eng. mec. Ildebrando José dos Santos, (virtual) elogia a 

coordenadora Carmem pela liderança assertiva e direta. Parabeniza a todos pelo excelente trabalho. Ressalta 

a importância de que os profissionais trabalhem com ética, técnica e honestidade. Destaca que as reuniões da 

CNCE, com tantos aprendizados, demonstram que o Sistema Confea/Crea é motivo de orgulho. Deseja a 

todos um excelente futuro, com muita saúde e sucesso. 

O coordenador da CEP-Crea-DF Eng. civ. Eduardo Luis Lafetá de Oliveira (virtual) agradece à 

coordenação da CNCE, parabeniza o trabalho dos Grupos de Trabalho. Afirma que está no fim de seu 

mandato, e deseja que os que permanecerem dêem continuidade aos trabalhos realizados, em especial à 

revisão da Resolução 1.004. 

O assessor da CNCE Ricardo Sotto (virtual) deseja a todos um bom final de ano, se colocando à 

disposição de todos no Confea. Afirma que os trabalhos da coordenadoria foram muito proveitosos e deseja 

que os que permaneçam dêem continuidade. 

A assistente da Coordenadora Tainá de Freitas tece um agradecimento póstumo ao Presidente do Crea-PB 

falecido no corrente ano, Antônio Carlos Aragão, pela confiança nela depositada para assumir o cargo de 

Gerente de Assistente aos Colegiados, e Assistente da CNCE. Agradece à coordenadora Carmem pelos 

ensinamentos, e deseja a todos um bom natal e um feliz ano novo. 

O coordenador da CEP-SC e coordenador adjunto da CNCE, eng. civ. e de seg. trab. Paulo Roberto de 

Oliveira inicialmente agradece à sua entidade de classe, o CAJ, pelo mandato concedido. Agradece à equipe 

da CEP de Santa Catarina, e ao Presidente do Crea-SC. Agradece a todos os coordenadores regionais pela 

convivência agradável e produtiva. Afirma que pretende renovar o seu mandato, para poder continuar a 

trabalhar pela ética. Agradece em especial à Coordenadora Carmem, que apesar de muito assertiva, é uma 

pessoa muito doce. Deseja que todos possam retornar em paz às suas casas e encontrem todos os seus 

familiares com saúde.  
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A coordenadora da CNCE engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares inicia sua fala 

destacando que pessoas são presentes de Deus, e infelizmente alguns retornam ao céu, como foi o caso do 

seu amigo Antônio Carlos Aragão, responsável pelo seu retorno ao Sistema Confea/Crea juntamente com o 

coordenador adjunto da CEP-PB, Francisco de Assis Neto. Agradece a sua mãe e aos seus familiares por ter 

tirado um pouco do tempo deles para apoiá-la. Relata que as pessoas com as quais passou a conviver na 

CNCE foram também presentes especiais em sua vida. Agradece aos colegas de Comissão do Crea-PB, aos 

servidores que dão apoio aos trabalhos da CEP em seu estado. Relata que o ano de 2021 foi maravilhoso, 

apesar de a pandemia ainda persistir. Tece um agradecimento especial à comunicação do Confea, que vem 

prestando grande apoio na divulgação dos trabalhos da CNCE e nos preparativos para divulgar o Guia de 

Procedimentos na pessoa de Felipe  Pasqualini e sua equipe perto da comissão com Marcos, Mari, Henrique, 

Beatriz, Fernanda, Adailthon e Silvia. Agradece à Superintendência de Integração do Sistema com Osmar 

Barros e à GRI. Destaca o trabalho de Renato Barros que abraçou o Sistema Integrado de Processos Éticos, 

dando grande contribuição ao lado de Rodrigo e  Marcelo. Ressalta o papel do Presidente do Confea, que 

tem sido fundamental, dando plena abertura para a Coordenadoria, e total apoio aos seus trabalhos.Agradece 

à CEEP por toda adesão às propostas da CNCE. Por fim, ressalta novamente a felicidade de ter ganhado 

muitos amigos na CNCE e enaltece o trabalho da assessoria dos Creas nos GTS, como Tainá, Elaine, 

Glaucia, Paulo, Vitor e a Procuradoria Jurídica do Confea. Enaltece às mulheres, Ana,  Carmen, Cristiane, 

Jucilene,Mercia, Palmira, Raissa e Jucilene que deram exemplo de representatividade, e de trabalho. 

Agradece ao seu companheiro de Coordenação Paulo Roberto, que se tornou um amigo especial, e com 

quem teve grande prazer em compartilhar a coordenadoria. Agradece a todos pela presença, participação e 

pela confiança depositada e destacando seu compromisso com o sucesso das atividades da CNCE em 2021 

com o envolvimento de todos os Coordenadores Regionais.Despede-se expressando toda sua felicidade pelo 

trabalho realizado e pelas conquistas alcançadas. Deseja a todos bom retorno aos seus lares.Por fim 

novamente agradece a Deus pelos lindos presente que lhe enviou!!!!!! 

Durante as falas os coordenadores sinalizaram e sugeriram pontos para o Plano de Trabalho da CNCE 2022, 

sendo elencados os temas abaixo: 

 Realizar  a Semana Nacional de Ética do Sistema Confea/Creas e Mútua,  dias 02 e 03 de maio de 

2022, em Brasília-DF; 

 Elaborar palestras para treinamento dos membros das Comissões de Ética Profissional dos Creas, a 

fim de que aqueles entendam quais são os seus direitos e deveres perante às CEPs, bem com para 

Conselheiros Regionais;  

 Formular palestra padrão para os estudantes dos Cursos de Engenharia, Agronomia e Geociências, 

bem como para Entidades de Classe.com a temática da Ética Profissional; 

 Divulgar amplamente o Código de Ética Profissional e o Guia Pratico de Procedimentos Éticos; 

 Implementar o Sistema Integrado de Processos Éticos – SIPE;  

 Lançar o Guia Prático de Procedimentos de Condução de Processos Éticos das Comissões de Ética 

dos Creas durante a Semana Nacional de Ética e efetuar treinamento nos Creas; 

 Dar continuidade ao Guia de Boas Práticas de Gestão de Ética Profissional do Sistema Confea/Crea. 
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PROPOSTAS APROVADAS 

 Proposta 022/2021 - Aprovação da Minuta de Alteração da Resolução que Dispõe sobre o 

Regulamento para a Condução do Processo Ético-Disciplinar que atualiza e revisa a Resolução Nº 1.004, de 

2003 e a Resolução nº 1.090, de 2017, com foco na Redução Expressiva de Prazos de Tramitação, 

Modernização, Audiência de Instrução  e Análise dos Processos de  2012. 

 Proposta nº 023/2021 – Aprova o Sistema Integrado de Processos Éticos e Elege os Creas CE, DF, 

GO, PB, PR, RO e SP para Iniciar os Teste. 

 Proposta nº 024/2021 – Aprovar Acordo de Cooperação Técnica que entre si firmam o Sistema 

Confea/Crea e os Tribunais de Contas da União e dos Estados (TCU e TCEs) e a  Controladoria Geral da 

União (CGU. 

 Proposta nº 025/2021 – Proposta de Temário e Textos Referencias para o 11º Congresso Nacional 

dos Profissionais-CNP. 

 Proposta nº 026/2021 – Criação de Grupo de Trabalho para Elaborar o Guia de Boas Práticas e 

Gestão de Ética Profissional do Sistema Confea/Crea. 

 Proposta nº027/2021 – Aprova Relatório Consolidado dos Processos de Infração ao Código de Ética 

e ao Art. 75 da Lei 5.194, de 1966.   
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FOLHA DE VOTAÇÃO 

 

CREA SIM NÃO ABSTENÇÃO AUSENTE OBSERVAÇÃO 

Acre     
 

Alagoas     
 

Amapá     
 

Amazonas     
 

Bahia     
 

Ceará      

Distrito Federal      

Espírito Santo      

Goiás      

Maranhão      

Mato Grosso      

Mato Grosso do Sul      

Minas Gerais      

Pará      

Paraíba  

Paraná   

 

 

 

  

Pernambuco      

Piauí      

Rio de Janeiro      

Rio Grande do Norte      

Rio Grande do Sul      

Rondônia      

Roraima      

Santa Catarina      

São Paulo      

Sergipe      

Tocantins      

TOTAL      

Desempate da 

Coordenadora 
      

(x) APROVADO POR UNANIMIDADE   ( ) APROVADO POR MAIORIA   (   ) NÃO APROVADO 
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Engª. Civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares 

Coordenadora da CNCE 

  

 


